

Le Copechagnière

Journal officiel de l'Association des Descendants de Paul Vachon
(familles Vachon & Pomerleau)

VACHON

Vol. 6 n° 2 juin 2004



Mot de la présidente

L'été est enfin arrivé. On l'attendait celui-là. Et avec lui, nos activités jusqu'à l'automne. **Les Fêtes de la Nouvelle-France** se tiendront du 4 au 8 août prochain sous le thème de l'industrie et du commerce entre 1731 et 1744. Il y a quelques années, les organisateurs des fêtes ont demandé aux familles souches présentes de faire de l'animation. La Fédération des familles-souches québécoises a donc mis sur pied un comité d'animation. Notre association y est représentée. Après entente avec GESTEV, responsable de l'organisation des fêtes historiques, les familles souches disposeront d'une petite scène extérieure où elles raconteront leurs histoires de famille deux fois par jour, après dîner et après souper. Votre présidente jouera le rôle d'une petite fille de Paul qui racontera l'histoire de son grand-père venu en Nouvelle-France d'abord comme maçon. Nous vous y attendons.

Les Fêtes de la Nouvelle-France durent cinq jours. Votre aide serait grandement appréciée pour tenir notre kiosque. Cette invitation s'adresse en particulier à ceux qui habitent la région de Québec afin de limiter les frais de séjours. Mais tous ceux qui le désirent, d'où qu'ils viennent, sont chaleureusement attendus. Communiquez avec moi le plus tôt possible au n° (418) 522-8817, afin que je puisse établir un calendrier de présences à notre kiosque. Si l'obligation de porter le costume est un frein à votre participation, téléphonez-moi. Je vous donnerai des trucs, vous trouverez presque tout dans vos placards.

Notre grand rassemblement annuel s'en vient à pas de géant. Réservez votre samedi le **18 septembre 2004**. Pour la première fois, le repas aura lieu le midi. Les activités de tiendront entre 10h30 et 16h. Comme nous voulons souligner cette année le 350^e anniversaire de la construction de la chapelle et de la salle des malades de l'Hôtel-Dieu de Québec par les maîtres maçons Paul Vachon et Mathurin Roy, nous avons invité les familles Roy, en particulier les descendants de Mathurin, à se joindre à nous. Déjà, le président de l'Association des Roy d'Amérique nous a assurés de sa présence. Pour plus d'informations et pour votre inscription, lisez bien la feuille ci-jointe. Date limite d'inscription: vendredi 20 août 2004. À bientôt!

Francine Vachon

Association des descendants de Paul Vachon ***(famille Vachon et Pomerleau)***

Nouvelles en bref (par Madeleine Vachon)

Au menu à l'approche des activités estivales, un brin de tourisme généalogique, des informations sur le Congrès de la Fédération, sur les Fêtes de la Nouvelle-France, sur le 400^e anniversaire de l'Acadie et sur notre rassemblement de septembre 2004 à Québec.

Congrès de la Fédération des familles-souches québécoises 2004

Selon nos délégués au 20^e Congrès de la Fédération à Salaberry-de-Valleyfield, les ateliers ont été fort intéressants. Ils ont rapporté que nos cousins hors-frontières du Québec s'intéressent surtout à l'histoire de nos ancêtres. Cela leur permet de retrouver des éléments d'identité qu'ils recherchent particulièrement pour eux-mêmes et pour leurs enfants. D'autre part, il a été recommandé aux participants de ne pas présenter un journal bilingue, mais d'offrir seulement des articles dans une autre langue à ceux qui en font la demande. Il faut comprendre que les coûts de traduction sont importants.

Fêtes de la Nouvelle-France

C'est dans le décor authentique du Vieux-Québec que se tiendront encore cette année les Fêtes de la Nouvelle-France du 4 au 8 août prochain. Venez vous plonger dans la thématique - Développement économique de la Nouvelle-France : industrie et commerce. Dans une ambiance festive du XVII^e et du XVIII^e, nous vous attendons à notre kiosque près de l'une des scènes officielles. Le comité organisateur prépare des projets-scénarios qui porteront sur des éléments d'histoire de famille. La rédaction du nôtre est déjà amorcée. Il est aux couleurs de Francine et au plaisir de la retrouver petite fille de Paul, maçon de métier.

Congrès mondial des acadiens

Un rendez-vous de 25 000 personnes au Congrès mondial des acadiens se tiendra en Nouvelle-Écosse du 30 juillet au 15 août. Le site www.cma2004.com regorge d'informations pertinentes. Nous vous invitons à le consulter. Dans le cadre de ce congrès, de nombreuses activités se tiendront aussi au Québec : entre autres, une marche commémorative de la basilique de Ste-Anne-de-Beaupré à la basilique-cathédrale Notre-Dame-de-Québec dimanche le 8 août à 7h; un marché public au musée de la Pointe-à-Callière, au Vieux-Port de Montréal le 28 et 29 août prochain.

***Association des descendants de Paul Vachon
(famille Vachon et Pomerleau)***

RASSEMBLEMENT 2004

Nous vous accueillerons dès 10h30 pour notre assemblée annuelle et notre prochain rassemblement qui auront lieu à Québec le 18 septembre au restaurant Le Bifthèque, 5050 boul. Wilfred Hamel, coin Henri IV à Québec. À la demande de certains de nos membres, nous préparons une pochette d'informations touristiques pour l'occasion. Vous aurez ainsi ce qu'il vous faut pour vous promener à votre guise en après-midi.. Nous attendons votre inscription.

AVIS DE CONVOCATION

Par la présente, vous êtes convoqués à l'assemblée générale de l'Association des descendants de Paul Vachon (familles Vachon et Pomerleau) qui se tiendra samedi, le 18 septembre 2004 à 11h :00 au restaurant Le bifthèque, 5050 boul. Wilfred Hamel. Québec (coin Henri IV).

Projet d'ordre du jour :

1. Mot de bienvenue
2. Adoption de l'ordre du jour
3. Lecture et adoption du procès-verbal de l'assemblée générale 2003
4. Rapport de la présidente : registrariat, bilan des activités, journal Le Copechagnière, formation de sections régionales
5. Rapport du trésorier
6. Plan d'action 2003-2004
7. Élections
8. Varia
9. Levée de l'assemblée

Madeleine Vachon, secrétaire

Antoine Vachon, fils de Louis-Antoine à Noël à Noël à Paul, de la cinquième génération de Vachon au Canada
par Léandre Vachon

Antoine Vachon, le troisième des enfants de Louis-Antoine et Marie Charlotte Labbé se sont établis à St-Joseph-de-Beauce. Le dépouillement de la documentation aux Archives du Québec ne nous donne que très peu de détails sur cette période. Nous prétendons qu'Antoine et Charlotte ont vécu sur la terre voisine de Louis-Antoine son père. Aujourd'hui cette terre longe la route à Cyrille Giguère et que le long de la route 173, la Fromagerie entre St-Joseph et Valley-Jonction est située de l'autre côté de cette même route. Mon grand-père George Vachon m'a souvent raconté que cette terre ait appartenu aux Vachon. Il est très probable qu'aucun membre de cette famille ne savait lire et écrire. Comme il n'y avait pas d'école de fabrique à St-Joseph avant 1824 et qu'avant cette période, des enseignants itinérants venaient parfois donner des cours aux enfants que les parents désiraient faire instruire. C'était aussi la période où les Beaucerons étaient à couteau tiré avec les autorités du régime anglais, à la suite du passage de l'armée d'Arnold de Benedict en 1775, alors qu'il se rendait attaquer la ville de Québec. Enfin, mes oncles et tantes ne m'ont pas raconté de faits ou d'anecdotes concernant cette génération.



(suite à la page suivante)

(suite de la page précédente)

1. **Antoine Vachon**, naissance 27 février 1766 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, (fils de Louis-Antoine Vachon et Hélène Lessard) baptême 27 février 1766 à St-Joseph, profession cultivateur, décès 20 octobre 1845 à St-Joseph, comté de Beauce, Qc, sépulture 22 octobre 1845 à St-Joseph. Parrain Joseph Lessart, l'oncle de l'enfant.

Il a épousé Marie-Charlotte Labbé, 20 janvier 1789 à Ste-Marie de la Nouvelle Beauce, naissance 1767, (fille de Augustin Labbé et Marie-Geneviève Parent) baptême à Sainte-Marie, décès 12 octobre 1846 à St-Joseph, comté de Beauce, Qc, sépulture 14 octobre 1846 à St-Joseph.

Enfant(s):

- 2 i **Hélène Vachon**, naissance 14 juillet 1790 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, baptême 18 juillet 1790 à St-Joseph.
Elle a épousé Étienne Bisson, 14 octobre 1811 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce.
- 3 ii **Judith Vachon**, naissance 15 février 1792 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, baptême 16 février 1792 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, décès 27 juillet 1796 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, sépulture 28 juillet 1796 au cimetière St-Joseph de Nouvelle Beauce.
- 4 iii **Angèle Vachon**, naissance à St-Joseph, Comté de Beauce, Qc.
Elle a épousé Étienne Nadeau, 18 février 1822 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce.
- 5 iv **Antoine Vachon**, naissance 9 avril 1794 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, baptême 9 avril 1794 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, décès 20 août 1814 à Québec, sépulture 22 août 1814 au cimetière de St-Joseph. Selon le certificat de décès d'un curé de Québec, Antoine, milicien, est décédé subitement à Québec.
- 6 v **Jean-Baptiste Vachon**, naissance 4 janvier 1796 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, baptême 4 janvier 1796 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, décès 1 septembre 1796 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, sépulture 3 septembre 1796 au cimetière St-Joseph de Nouvelle Beauce.
- 7 vi **Archange Vachon**, naissance à St-Joseph de la Nouvelle Beauce.
Elle a épousé Jean-A. Doyon, 6 juin 1826 à St-Joseph, comté de Beauce, Qc.
- 8 vii **Catherine Vachon**, naissance à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, Qc.
Elle a épousé (1) David Labbé, 12 janvier 1830 à St-Joseph, comté de Beauce, Qc.
Elle a épousé (2) Pierre Vachon, 10 janvier 1854 à Ste-Marie, comté de Beauce, Qc.
- 9 viii **Gaspard Vachon**.
- 10 ix **Noël Vachon**, naissance 13 juillet 1799.
- 11 x **Augustin Vachon**, naissance 28 juin 1812.
- 12 xi **Marie Vachon**, naissance 13 juillet 1798 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, 1798 à St-Joseph de la Nouvelle Beauce, sépulture 14 juillet 1798 au cimetière St-Joseph de Nouvelle Beauce. Baptême par ondoisement seulement.

Toponymie : M'en allant me promener

par Madeleine Vachon

La banque de la Commission de toponymie du Québec comprend de l'information sur plus de 244 000 noms de lieux. Le nom de lieu Vachon et celui de Pomerleau sont parmi les 54 000 d'entre eux qui sont documentés quant à leur origine et à leur signification. Les entités géographiques naturelles et artificielles recouvrent, entre autres, des rivières et des lacs, des rues et des chemins, des routes et des boulevards, des baies et des cours d'eau agricoles, des barrages et des ponts.

À la lecture des documents, on éprouve une impression d'aventure séduisante en explorant son nom. Nul besoin de partir à l'autre bout du monde pour qui veut voyager à travers le Québec pour découvrir la preuve ultime de son existence! Voilà qui n'a rien de sorcier pour qui ne cherche pas trop de dépaysement et que l'on peut faire ... aussi sur deux ou quatre roues!

On découvre, par exemple, que le canton Vachon est situé à la Baie James à 125 km au nord-est de Chibougamau baigné par les lacs Mistassini et Albanel. Son territoire atteint 426 mètres d'altitude. Choisi en 1954, le nom du canton honore la mémoire de Monseigneur Alexandre Vachon originaire de Saint-Raymond de Portneuf dont l'intérêt a porté aux opérations minières et aux ressources naturelles du Grand Nord.

Quant au barrage Pomerleau, on apprend qu'il a été érigé en 1938 et qu'il est situé à Sainte-Clotilde-de-Beauce sur le parcours de la rivière Prévost-Gilbert. Il est haut de 10 mètres sur 52,6 et d'une capacité de retenue de 55 000 mètres cubes d'eau. Il sert essentiellement aujourd'hui à des fins récréatives et de villégiature.

Quant à la circonscription électorale de Vachon, la fiche montre qu'elle comprend presque entièrement l'arrondissement de Saint-Hubert avec son aéroport de la nouvelle ville de Longueuil à proximité de Montréal. La désignation s'explique par le fait que Roméo Vachon, un Beauceron de Sainte-Marie, a été le premier québécois à détenir le brevet de pilote d'avion commercial en 1921. Il a aussi été contrôleur de Trans-Canada Airlines, maintenant Air Canada, à Saint-Hubert, en 1940.

La liste est longue. On y trouve quatre-vingt-quatre noms de lieux Vachon et trente noms de lieux Pomerleau, véritable hymne à nos familles qui oblige à nous rappeler, à commémorer. Elle recèle, entre autres, un ruisseau à Duparquet, à Saint-Stanislas de Kostka, à Sainte-Marthe et à Saint-Georges; un lac à Saint-Luc-de-Bellechasse, à Saint-Jean-de-Matha, à Port-Cartier, à La Tuque, à Chandler et à Mont-Valin; une rivière à Saint-Côme-Linière et à Port-Cartier; une baie à Saint-Agapit; un chemin à Sutton, à Piopolis, à Weedon, à Magog, à Thetford Mines, à Dudswell et à La Pêche; un croissant à Egan-Sud; une avenue à East Broughton et à LaSalle; un boulevard à Sainte-Marie; un rang à Victoriaville; une rue à Beauport, à Saint-Constant, à Laval, à Magog et à Saint-Félix de Dalquier; une route à Saints-Anges et à Percé.

Halte oblige! J'ai aussi trouvé, ailleurs, dans une histoire à raconter, où repérer les vestiges du moulin à eau à Vachon, qui paraît-il, aurait été oublié sur le bord de la rivière Montmorency. Les Vachon et les Pomerleau ont-ils la faute du précaire comme nos rivières, nos lacs, nos ruisseaux et nos cascades que l'on voit apparaître au détour!

Bien sûr, il faut être attentif aux indications pour repérer sur une carte son rayonnement personnel, par magie, lors d'escapades hors les murs de la Beauce, de Montréal et de Québec! Vue de loin, la toponymie nous présente les Vachon et les Pomerleau de l'intérieur avec leurs panoramas subtils dont on ne peut se passer de raconter. Leur espace n'a pas à être beau... il s'est fait sur le tas comme il a pu... parfois, souvent, sans prétention, pour se tourner vers des horizons élargis. Bon voyage!

Réf : www.toponymie.gouv.qc.ca

Au fil des lectures

Comment sont apparus les noms de famille

par Carole Vachon

Les noms de famille que nous héritons aujourd'hui (noms de familles qui passent sans changer des parents aux enfants) sont pris pour acquis. Il serait intéressant de noter toutefois qu'il y a environ 1000 ans, les noms de famille héréditaires n'existaient pas. C'est pourquoi dans les Écritures, par exemple, il n'y a pas de noms de familles; les prénoms seulement sont mentionnés et les personnes sont décrites, par exemple, comme « le fils de « quelqu'un (« Nabab, fils de Jeiel ») ou par le lieu de provenance (« Joseph d'Arimathaea ») afin d'identifier la personne dont on parle.

Les Français ont introduit les noms de famille dans les Îles Britanniques lorsque Guillaume le Conquérant (notez le surnom) avait envahi et conquis l'Angleterre durant les années 1066-1072 après J.C. Mais la plupart de ces noms n'étaient pas héréditaires au début. Ce n'est que vers le 14^e siècle que les noms héréditaires sont réellement apparus en Angleterre.

De nombreux noms introduits par les Français dénotaient une forte influence scandinave ou allemande. Les noms bibliques, ainsi que les noms de saints grecs et latins ont aussi exercé une grande influence. L'Allemagne adopta ensuite le concept des noms de famille, puis toute l'Europe suivit du 12^e au 16^e siècle.

En Irlande, les noms de famille sont apparus dans les années 900 et sont devenus héréditaires au 13^e siècle; en Écosse, les noms de famille étaient utilisés en 1150 avant J.C. et se stabilisèrent entre 1500 et 1700 après J.C. Au pays de Galles, les noms de familles se développèrent beaucoup plus tard, et s'établirent au cours des années 1600. Il serait intéressant de noter qu'en Islande, même de nos jours, les noms de familles héréditaires proprement dit n'existent pas.

Source: Tracer votre arbre généalogique.

Par : Noël M. Elliot

Traduit par L. Del Santo

Adresses

Pour obtenir des renseignements généalogiques, communiquez avec notre généalogiste-archiviste :

Monsieur Daniel Vachon
58, des Castels
Lévis (Québec), G6V 2B7
Tél. : (418) 833-5418
Télec : (418) 833-2262
Courriel : dorvac@mediom.qc.ca

Pour devenir membre de l'association, vous abonner au journal « Le Copechagnière », communiquez avec :

Monsieur Léandre Vachon
1428, rue Bernier
Saint-Jean-sur-le-Richelieu (Québec) J2W 1G3
Tél. : (450) 349-6141
Courriel : lenvac@sympatico.ca

Pour envoyer vos textes à publier dans le journal, communiquez avec :

Monsieur Éric Pomerleau
1625, rue de Courtemanche, app. 305
Québec (Québec) G1J 5K4
Tél. : (418) 666-1671
Courriel : pomerleau@iquebec.com

Pour demander tous renseignements, acheter des épinglettes, des cartes et des laminages du blason, des albums-photos, etc, adressez-vous à la présidente :

Madame Francine Vachon
Association des descendants de Paul Vachon
(familles Vachon et Pomerleau)
385, rue Lockwell, app. 420
Québec (Québec) G1R 5J6
Tél. : (418) 522-8817
Télec : (418) 522-8817

IMPORTANT : Dates de tombée du journal

Afin de nous donner le temps de préparer le journal dans les délais que nous nous sommes fixés, nous devons avoir reçu vos envois au plus tard aux dates suivantes :

Septembre et mars : avant la fin de la deuxième semaine de chaque mois.

Décembre et juin : avant la fin de la première semaine de chaque mois.

Nous attendons vos suggestions, vos articles et tous les textes que vous aimeriez voir paraître dans notre journal. Si vous hésitez, croyant que votre français n'est pas ce que vous aimeriez qu'il soit, ne vous en faites pas, nous veillerons au grain. Tout le monde fait des erreurs. Le plus important, c'est de partager avec notre grande famille les petites histoires comme les grandes. On pourrait appeler cela « peindre notre fresque familiale avec les couleurs de la vie » Nous attendons donc de vos nouvelles.
